

française et anglaise, constituée, avec le collège Sainte-Marie fondé par les PP. Eudistes dans l'archidiocèse d'Halifax, le plus solide boulevard de la race acadienne.

Si les catholiques des Provinces Maritimes se trouvent nécessairement privés des avantages que donne dans une société la supériorité numérique, ajoutons cependant qu'ils gagnent du terrain. Leurs Evêques sont entourés de la plus haute considération ; le clergé en général jouit de la confiance publique. Dans les discussions et les controverses auxquelles donne souvent naissance le mélange des croyances et d'éléments si disparates, l'idée catholique fait son chemin.

Un journal hebdomadaire, l'*Antigonish Casket*, consacré à la défense des principes religieux et des vrais intérêts sociaux, sert de contrepoids aux feuilles protestantes. Il rétablit les faits, dissipe les préjugés, expose dans toute leur lumière les dogmes catholiques si souvent défigurés par l'ignorance ou la mauvaise foi. Ce journal a pour directeur, depuis quelques mois, le Révérend A.-J. Chisholm, Docteur en théologie de l'Université Laval et ancien curé de Des-cousse. M. Chisholm, jeune encore, joint à la solidité doctrinale d'un excellent théologien toutes les qualités qui font l'écrivain et l'apologiste catholique, l'érudition, la clarté, les souplesses du raisonnement et la facilité du style. Sous sa main, nous en sommes sûr, le *Casket*, déjà populaire, prendra un nouvel essor et poursuivra avec succès l'œuvre de vulgarisation des doctrines catholiques qu'il a si noblement entreprise.

Les catholiques, avons-nous dit, gagnent sensiblement du terrain.—Un incident survenu en ces dernières années dans le diocèse de Saint-Jean, n'a pas peu contribué à accroître leur influence sociale et aussi à mieux faire connaître des protestants, généralement si peu renseignés sur nos croyances, certains dogmes de l'Eglise.

Un très révérend Dr Kingdon, anglican et évêque coadjuteur de Frédéricton, N.-B., avait affirmé que le dogme de l'Immaculée Conception, défini par Pie IX, n'avait d'autre fondement que le mot *ipsa* inséré, au lieu de *ipse*, dans les Bibles catholiques (Gen. III, 15), là où Dieu fait au genre humain des promesses solennelles de la Rédemption. Un jeune avocat de Saint-Jean, M. Richard F. Quigley, releva cette accusation. Dans une série de lettres, envoyées au *St John Globe* et qui étaient une réponse aux avancés de M. J.-M. Davenport, ministre ritualiste venu à la rescousse du Dr Kingdon, il démontra avec une verve et une logique invincibles la vérité de la doctrine catholique et l'incontestable solidité des bases sur lesquelles elle repose. Son triomphe fut si complet que les protestants, dans leurs journaux, ne purent s'empêcher de le reconnaître, s'avouant sans doute à eux-mêmes combien la foi catholique gagne à être présentée et connue sous ses vraies couleurs. Les lettres de M. Quigley, mises en volume, lui ont valu de la part de Rome le titre de Docteur en Philosophie et de la part de l'Université Laval celui de Docteur ès Lettres.

Cet ouvrage, intitulé dans sa seconde édition *Maris, Mère de Dieu, en prophétie et en réalité*, restera comme l'un des plus beaux efforts tentés de nos jours pour dessiller les yeux de nos frères séparés et leur ouvrir l'intelligence de nos dogmes.
